

# **Écrire, restaurer, conserver et transmettre un passé millénaire. Le cas des cryptes alpines sur la route du Petit-Saint-Bernard**

*Valérie DELESALLE*

## Résumé

Le XIXe siècle a connu un regain d'intérêt pour les périodes anciennes, Moyen Âge et Antiquité. De nombreux édifices ont été fouillés et restaurés à cette occasion et ces interventions ont généré une documentation souvent abondante et peu exploitée. Dans le cadre géographique particulier des vallées alpines, ce travail de recherche se propose d'étudier ces sources, indispensables pour appréhender l'architecture religieuse autour de l'an mille et particulièrement celle des cryptes. Au-delà de l'approche archéologique, les interrogations porteront sur les notions de patrimoine et de création d'une mémoire collective de part et d'autre des Alpes, en France et en Italie.

## Abstract

The nineteenth century saw a renewed interest in former periods, such as the Middle Ages and Ancient History. Numerous buildings were excavated and restored at the time thus generating often prolific, yet poorly exploited documentation. Within the particular geographical setting of the Alpine valleys, this research work will be studying these indispensable sources to further understand the religious architecture of the year one thousand and particularly that of the crypts. In complement to the archeological approach, the questions will focus on the notion of heritage and the creation of a collective memory on both sides of the France – Italy Alpine border.